# Empresarios, académicos e independientes forman primer gabinete económico de Piñera

miércoles, 10 de febrero de 2010 Economía y Negocios, El Mercurio

Seis de sus siete integrantes son ex alumnos de la U. Católica y tienen estudios posteriores fuera del país. Cómo deberán resolver los secretarios de Estado los eventuales conflictos de interés por las inversiones y activos en áreas relacionadas.

Con un claro perfil gestor, el nuevo gabinete económico que acompañará a Sebastián Piñera está conformado, principalmente, por empresarios y ejecutivos del sector privado.

De los siete ministros, sólo José Antonio Galilea, en la cartera de Agricultura, cuenta con experiencia en el mundo político, como ex diputado por Renovación Nacional.

Por el contrario, uno de los nombramientos que más sorprendió fue el de Laurence Golborne, al frente de Minería.

El ejecutivo es nombre conocido en el sector del retail y energético, como ex gerente de Gener y Cencosud. Sin afiliación política y sin participación pública en la campaña electoral o en los grupos asesores de Piñera.

Golborne no es el único ejecutivo. Camila Merino, actual gerente general del Metro, espera traducir la experiencia adquirida en la empresa pública en el ministerio de Trabajo. A sus 41 años, Merino no aparecía entre los candidatos para una cartera de Estado.

Además de ella, sólo Juan Andrés Fontaine, ministro seleccionado para Economía, cuenta con un paso por el sector público, en su caso, como gerente de Estudios del Banco Central.

El futuro ministro de Hacienda, Felipe Larraín, además de ser académico, cuenta con una amplia participación en el mundo privado como director de empresas.

Al igual que Fontaine y Larraín, Ricardo Raineri y Felipe Kast destacan en el mundo académico. El nuevo gabinete económico es, además, el segundo más joven, con una edad promedio de 46 años, superado por el equipo de Ricardo Lagos, con 44 años.

También es el más independiente. Sólo Galilea tiene afiliación política, contrario a lo que ha sucedido en los últimos cuatro gobiernos, donde todos o seis de los siete pertenecían a algún partido.

un pacto de accionistas que también integra Sebastián Piñera.

#### El nuevo decano de la Universidad de Chile

En la Facultad de Economía y Negocios ganaron un ministro, pero perdieron a su decano: Felipe Morandé. El ahora titular de Transportes deja el puesto vacante y debe ser llenado por sus pares, los profesores titulares de esa casa de estudios. Según un académico, el consejo de la facultad, previendo esta situación, acordó que, una vez que el decano comunique formalmente su participación en el Gobierno, se creará un comité de búsqueda para sucederlo. Ese comité tendrá diez días para dar a conocer el nombre. El grupo lo integran los directores de escuela: Manuel Agosin, por Economía; Pedro Hidalgo, Administración, y Antonio Farías, sistemas de información.

#### Larraín mantiene su rango de profesor titular

Difícil es que Felipe Larraín siga dando clases en la Universidad Católica, pero mantiene su categoría de profesor titular en planta ordinaria. "Eso quiere decir que puede retomar sus funciones cuando él estime conveniente, aunque esperamos que, si todo sale bien, lo haga en cuatro años más", dice un connotado académico de esa casa de estudios.

Como profesor titular de esa universidad, mantiene sus derechos políticos. Eso quiere decir que puede participar durante las elecciones de las autoridades de la Facultad, si así lo estima. Para llenar la vacante de Larraín y también de Rodrigo Vergara, y otros académicos que pueden compartir cargos en el Estado, es que la UC se ha preparado entrevistando a candidatos especialmente fuera de Chile.

#### Luis Larraín asume la dirección de Libertad y Desarrollo

La partida de Cristián Larroulet era uno de los nombramientos más previsibles del gabinete. Ya concretado, Libertad y Desarrollo informó oficialmente que su sucesor, como director de este centro de estudios, será el economista Luis Larraín, quien se desempeñaba como subdirector. Larraín dejará a fines de febrero sus diversas labores en empresas relacionadas a la Cámara de la Construcción para dedicarse a su nueva tarea.

#### Puestos vacantes en directorio de Icare

Laurence Golborne, que ocupará el ministerio de Minería, y Alfredo Moreno, que estará al frente de la cartera de Relaciones Exteriores, forman parte del directorio de Icare. Y tal como lo hizo en su momento René Cortázar, tras asumir en 2007 el ministerio de Transportes, se espera que Golborne y Moreno renuncien. Después de ello, Icare deberá buscar nuevos directores

## Estudios de posgrado

Otro récord que se cumple con este equipo es que se convertirá en el más académicamente preparado. Seis de los siete cuentan con posgrados en universidades extranjeras, sobre todo, en Estados Unidos.

El principal exponente de este perfil técnico, independiente y joven, es Kast (32 años), de clara tendencia pro UDI, mas no militante. Recién llegado de Harvard, es el primer ministro del gabinete económico en asumir antes de los 33 años.

Felipe Larraín Bascuñán (51 años, casado y padre de cinco hijos) asumirá como la cabeza de una de las áreas claves del nuevo Gobierno.

Con el apoyo de Rossana Costa -la economista de Libertad y Desarrollo que ocupará la subsecretaria de Hacienda- y Hernán Cheyre -quien estará a cargo de la Dirección de Presupuesto- Larraín afrontará el desafío de manejar las cuentas públicas en la administración Piñera.

Entre sus principales objetivos, que también recalcó en su discurso de ayer, estará crear un millón de empleos entre 2010 y 2014 y derrotar la indigencia. Éstas no serán las únicas metas. "Tenemos que recuperar la capacidad de crecimiento que se ha extraviado", dijo Larraín durante la ceremonia en la que el Presidente electo presentó a su primer gabinete.

El que estuvo presente como asesor económico desde la primera campaña de Piñera en 2005, guarda una relación con el Presidente electo que data desde la época universitaria.

Piñera fue profesor de Larraín en la Universidad Católica y le facilitó una de las cartas de recomendación que él necesitaba para realizar su doctorado en Harvard.

Durante una de sus estadías en la universidad con sede en Boston -y en conjunto con el profesor Jeffrey Sachs, de Columbia-, escribió el libro "Macroeconomics in the Global Economy".

A Harvard llegó luego de ganar una beca de la Facultad de Ingeniería Comercial de la UC, donde además recibió el premio "Raul Yver", como el mejor alumno.

El próximo ministro de Hacienda no milita en un partido político, pero sus mayores contactos en el mundo político están entre personeros de la Alianza.

Los senadores Andrés Allamand y Alberto Espina son amigos de Larraín desde la época universitaria; y los diputados Nicolás Monckeberg y Juan Antonio Coloma también se cuentan entre sus cercanos.

Pero su círculo de amistades también abarca a personajes de la Concertación como el actual ministro de Transporte, René Cortázar, y el presidente del Banco Central, José De Gregorio.

Además, trabajó con Andrés Velasco en diversos ensayos académicos y realizó publicaciones en conjunto en José Miguel Insulza, Patricio Meller y Alejandro Foxley.

## La gran promesa: crecer de nuevo al 6% tras caer 1,7%

Una economía que cerró el último año con una caída de 1,7% y un déficit fiscal equivalente al 4,2% del PIB es el escenario en el que asumirá Felipe Larraín en marzo próximo.

El nuevo ministro de Hacienda ha focalizado sus prioridades en dos áreas: retomar una tasa de crecimiento de la economía que, en promedio, llegue al 6% en el período y, como consecuencia, genere un millón de nuevos empleos. En 2009, la tasa de desocupación promedio del país fue de 9,7%.

A nivel fiscal, el nuevo gobierno ha planteado la necesidad de volver a un equilibrio estructural, al tiempo que ha propuesto mantener y crear algunas exenciones tributarias -principalmente focalizadas hacia las pequeñas y medianas empresas- para retomar el ritmo de crecimiento de la primera mitad de los años noventa.

Candidato fuerte para el Banco Central y después para Hacienda -fue promovido para ese cargo por sectores UDI, aunque en la Alianza dicen que nunca se dudó que el "fijo" era Larraín- Juan Andrés Fontaine aceptó la cartera de Economía, no sin algunas consideraciones.

De partida, Piñera quiere darle mayor relevancia que la que hoy tiene a Economía y generar de allí las políticas para crecer al 6% promedio anual, revertir la tendencia decreciente de la productividad y generar 200 mil empleos por año.

Esto convenció a Fontaine, quien buscaba tener cierto grado de protagonismo en el gobierno de Piñera considerando si experiencia en materias económicas, al liderazgo que posee en esta materia y a sus ganas de ingresar al servicio público. La decisión de Piñera, además, zanjó la discusión que se había instalado sobre quién tenía más méritos para Hacienda: si él o Larraín.

Cada uno de los nuevos ministros designados por el Presidente electo Sebastián Piñera deberá efectuar una declaración jurada de intereses antes de asumir su cargo. Pero algunos deberán ir más allá para evitar potenciales conflictos de interés.

Los designados ministros Joaquín Lavín y Cristián Larroulet son actualmente miembros del Consejo Directivo de la Universidad del Desarrollo.

Los nuevos secretarios de Estado deberán nombrar a una persona que los represente en la universidad y sólo quedaría pendiente qué harán con la participación que manejan en la inmobiliaria que les arrienda los inmuebles a la casa de estudios, que tiene sedes en Santiago y Concepción.

Una fuente conocedora del proceso dice que una de las opciones es entregarle las participaciones a un tercero para que las administre.

El tema es más complejo para Lavín, quien será el nuevo ministro de Educación.

Una situación similar enfrentará el nuevo ministro de Salud, Jaime Mañalich, quien desde el año 1995 es director médico de la Clínica Las Condes. Este cirujano de la U. de Chile es además accionista de la Clínica Las Condes, según consta en los últimos registros de la Superintendencia de Valores y Seguros.

Respecto de los actuales directores de empresas, se espera que presenten sus renuncias en los próximos días.

Es el caso del designado canciller, Alfredo Moreno, quien dejará el directorio de la multitienda Falabella, entre otros

Trascendió que no maneja acciones de la empresa de retail , que tiene operaciones en Chile, Argentina, Perú y Colombia.

Laurence Golborne, designado ministro de Minería, dejará el directorio de Ripley y Alsacia, entre otros. Respecto de eventuales conflictos por sus acciones, se supo que ya vendió todos los títulos que manejaba de Cencosud, compañía de la cual fue su gerente general corporativo.

## Los negocios de Piñera

Por el lado de los negocios del electo Presidente, aún se mantiene la incógnita de cuándo se concretará la venta de su participación en la aerolínea LAN.

La semana pasada, Costa Verde Aeronáutica -sociedad a través de la cual el grupo Cueto posee el 23,19% de la aerolínea- acordó aumentar el actual capital desde US\$ 35 millones a US\$ 1.035 millones.

De llegar a recaudar los mil millones de dólares y, considerando que hoy posee más de US\$ 35 millones, Costa Verde podría comprar hasta un 19% adicional de la propiedad de LAN, hoy en manos de Piñera. Así, el grupo podría quedar con hasta el 44,5% de la aerolínea, y aseguraría el control, por ejemplo, con un pacto accionario con Ramón Eblen, quien posee más de 9%.

Si la operación considera un 10% de premio sobre el valor de los títulos, los Cueto podrían comprar cerca del 17% de LAN.

Respecto de las acciones que maneja en la Clínica Las Condes, la venta podría concretarse en los próximos días. Sebastián Piñera tiene el 9,76% de la propiedad de la empresa. El principal candidato para quedarse con el paquete accionario es el presidente de Sonda, Andrés Navarro.

Otro que suena como interesado es la Isapre Banmédica. Sin embargo, para concretar la compra debe esperar la renuncia de Andrés Navarro al derecho preferente que tiene sobre los papeles, como parte de